MEDIO: IMAGEN RADIO NOTICIERO: IMAGEN EMPRESARIAL

FECHA: 04/JULIO/2014



Finanzas estatales, presionadas por pensiones: Roxana Muñoz

Extracto de la entrevista con Roxana Múñoz, analista de gobierno subsoberano de Moody's de México, en el programa "Imagen Empresarial", conducido por Rodrigo Pacheco en Imagen Radio.

RODRIGO PACHECO: Y esta mañana se encuentra vía telefónica Roxana Múñoz, analista de gobierno subsoberano de Moody's de México. Hola Roxana. ¿Cómo estás?

ROXANA MUÑOZ: Buenos días Rodrigo, gusto en saludarte a ti y a tu auditorio.

RODRIGO PACHECO: Gracias por tomar la llamada. Por favor, cuéntanos cuáles fueron estos hallazgos de un problema grave que se advierte a nivel estatal en términos de las pensiones, porque de acuerdo a lo que ustedes comunica y que se sabe además, algunos estados tienen que destinar más del 100 por ciento de sus ingresos a pagar estos compromisos.

ROXANA MUÑOZ: Efectivamente. Nosotros en nuestra publicación lo que estamos diciendo es que estos pasivos por pensiones son crecientes y que van a ser un desafío en el mediano plazo para los estados mexicanos, aunque como bien lo mencionas, ya hay estados que actualmente se encuentran presionados por este pasivo.

RODRIGO PACHECO: Por supuesto. ¿Cómo es que hemos llegado a esta situación? Porque finalmente ha habido a nivel federal, por ejemplo en el IMSS, una serie de ajustes porque realmente como estaban pensados evidentemente los cálculos actuariales quedaron obsoletos. Es eso lo que está pasando en los estados o se trata de un desaseo más allá de los cálculos actuariales en el manejo de los fondos y por eso hoy no tienen nada.

ROXANA MUÑOZ: En realidad hay varios factores. Yo creo que uno de los principales es que en estos sistemas de pensiones, además de estar los estados, también los municipios y los organismos descentralizados forman parte de él. Ellos son los que hemos visto que en alguna medida no envían las contribuciones, por lo tanto de por sí este pasivo crece porque la gente se sigue jubilando y además no han sido correctamente fondeados, entonces yo creo que este es uno de los principales problemas.

Además también tenemos una mezcla entre que a veces la edad de retiro es muy baja y es mucho más pequeña que la edad en la que los pensionados gozan de este beneficio. Y también hemos visto reformas, como lo comentas, en el IMSS ya se reformó, sin embargo en los estados las reformas han sido relativamente menores, y sí han ayudado a contener presiones presupuestarias inmediatas, sin embargo no han sido suficientes para asegurar la salud de los planes de pensiones a largo plazo.

(...)

Lo que vemos es que actualmente ya hay siete estados que están mandando contribuciones adicionales. ¿Qué quiere decir esto? Que los fondos de pensiones ya no tienen suficiencia para pagarle a los pensionados actuales, entonces el estado de su presupuesto tiene que enviar recursos adicionales.

Yo creo que este es un primer impacto que actualmente ya vemos, por esto comienza a ser preocupante esta situación. Yo creo que en un escenario extremo esta contribución adicional que están enviando los estados se puede incrementar.